

quelles sont les personnes que l'on autorisera à séjourner temporairement aux États-Unis pour affaires et à quelles conditions.

10) Instauration d'un climat favorable aux investissements de part et d'autre de la frontière. Le Québec a toujours accueilli l'investissement américain et il investit de plus en plus aux États-Unis. L'accord reconnaît cette réalité. Mais s'il prévoit un cadre de règles et de principes non discriminatoires dans le cas des investissements transfrontières, il maintient par ailleurs certaines restrictions existantes à ce chapitre (dans les domaines des pêches, de l'énergie, des télécommunications et de la culture, par exemple), y compris le droit d'Investissement Canada de passer en revue les acquisitions directes significatives et d'imposer des prescriptions de résultats qui ne faussent pas les échanges. De la sorte, l'accord est sensible aux inquiétudes du Québec, en ce qui concerne tant les intérêts des exportateurs que les secteurs vulnérables aux importations.

Dans l'ensemble, il est clair que l'accord aura des retombées importantes pour le Québec. Cette constatation positive se fonde à la fois sur les évaluations qui ont été réalisées concernant l'impact économique, comme l'étude récente du Conseil économique, ainsi que sur les avantages que la libéralisation des échanges a apportés à l'économie de la province par le passé.

Mais, la réaction positive du Québec face à l'ALE s'appuie d'abord et avant tout sur des réalités économiques concrètes. Les Québécois, conscients du phénomène de la concurrence internationale et de la nécessité de relever le défi, n'ignorent pas qu'il vaut mieux s'ajuster dans un marché de 275 millions de consommateurs plutôt que dans un marché dix fois plus petit. Ils reconnaissent en outre que l'accord les protège effectivement contre la vague de protectionnisme de plus en plus forte aux États-Unis. Bref, en mettant dans la balance ces réalités et leur désir profond de protéger leur souveraineté économique et politique, les Québécois comprennent que l'accord est une option sensée et qu'il mérite leur appui.